

## El Gobierno de los E.E. U.U. hará cumplir al de Panamá su firme resolución

### La Región de Coto será entregada a Costa Rica dentro de pocos días

Este es uno de los grandes triunfos que hacen honor al Gobierno de don Julio Acosta García. A su cordura e inteligencia para manejar estos asuntos de carácter internacional, se debe hoy, que Costa Rica entre de lleno en el ejercicio de sus legítimos derechos, tomando directamente posesión de toda la faja de tierra discutida en la región de Coto.

El Honorable Presidente de la gran Nación Norteamericana, exige del Gobierno Panameño, el fiel cumplimiento del tratado, y la entrega inmediata del territorio discutido, cumpliendo el fallo inapelable del más Alto Tribunal Supremo de Justicia de los Estados Unidos.

El Gobierno Americano ajustándose en un todo a respetar las leyes internacionales, solicitó un permiso especial — por mediación de las Cancillerías de ambos países, — para ocupar con carácter provisional el puerto de Coto en Golfo Dulce, a fin de establecer en dicha región un cuerpo de ejército, y todos los materiales de ingeniería necesarios, entendiéndose que si nuestro Gobier-

no negare tal permiso, no se efectuará el desembarque mencionado.

Tenemos conocimiento que probablemente el 26 del corriente mes, nos lleguen a dichas costas del Pacífico dos cruceros que serán los portadores de todo el elemento que ha de tomar parte activa en este asunto que ha tocado a su fin.

Se dice que vienen ingenieros militares para en forma definitiva, trazar los límites que han de señalarse en nuestra carta geográfica, dejando solucionado el litigio que con tanto encarnizamiento han emprendido contra de una causa tan justa, los hombres públicos de la vecina República, y toda la prensa nacional.

Llegó por fin el día de ver despejarse nuestro oscuro horizonte con el reflejo de esa luz vivísima, que ha sabido expandir, con mano rigurosa y fuerte, ese gobernante que hoy rige los destinos de la poderosa nación norteamericana.

**Nota:** todos estos informes los hemos obtenido de fuente extraoficial.

## El Presbo. don José Villanea regresa al país

El muy distinguido compatriota, honra del clero a cuyo servicio ha consagrado su vida y sus virtudes, Pbo. don José Villanea, perteneciente a la muy distinguida Congregación de los Rev. Padres Paulinos está para regresar al país.

Hace 35 años que no viene a esta su tierra; en Colombia ha ejercido su noble profesión y allí ha sabido conquistarse un justo renombre como orador sagrado eminente, como literato notable y como abnegado misionero.

Profesor de lenguas muy renombrado, dirigió por largos años el Colegio de Tunja, en Boyacá, donde fué muy estimado y querido: sus oraciones sagradas, majestuosas y floridas, han recibido justos elogios de la gente pensante. Últimamente fue nombrado jefe de una misión evangelizadora en Arauca, región de la frontera con Venezuela y es de este lugar de donde vendrá en breve a nuestro

país, ya conseguidas las necesarias licencias de la superioridad de su Congregación.

Al dar esta noticia plácenos decir q' hay una poderosa corriente de simpatía entre clérigos y feligreses para que este ilustre sacerdote compatriota llegara a ocupar la Vicaría que ha de crearse en Limón.

## Próxima conferencia

Es el lunes 20 de los corrientes, a las ocho de la noche, cuando tendrá lugar en la Escuela de la niña Vitalia Madrigal, anexa al Colegio de Señoritas, la tercera Conferencia, donde desarrollará importantes temas el apreciable don Tomás Soley.

Esperamos que como de costumbre, asistirán todas las personas que les interese estas importantes conferencias.

## Sorpresa! Admiración!

Es la que está causando SARKIS con su realización nunca vista, pues sus precios causan admiración. SARKIS se ha vuelto popular, es el único protector del pueblo. Sus precios no admiten competencia. Hay que comprar donde SARKIS las sederías y carrielos de plata, pues esos artículos los está así regalando.

## 12 ESCRUTINIO DE LA BELLEZA MUNDIAL SECCION DE COSTA RICA

### SAN JOSE

Nini Volio M.	1026
Lilly Fernández	636
Flora Castro B.	409
Irma Gallegos	313
Claudia Jiménez	268
Isabel Fernández R.	227
Emilia Rodríguez P.	164
María del Socorro Vargas, F.	93
Angela Larrad	75
Blanca Echeverría	64
Emilia Chamorro	58
Margarita Herrero	51
Idalie Charpentier	41

### ALAJUELA

Matilde Crespo	439
Belén García	389
Carmen Chaverri	270
Aída Fernández M.	265
Lilly Poll	207
Mercedes Riba	77

### HEREDIA

Dora Páez	190
Elvira Ramírez	128
Cristobalina Gallegos	100
Adela Rosabal	64
Marta González	43

### CARTAGO

Hortensia Guier	136
-----------------	-----

### PUNTARENAS

Lalita Grillo	116
---------------	-----

### GUANACASTE

Ana María Gutiérrez	125
---------------------	-----

**NOTA.**—Las candidatas cuyo número de votos no exceda de 40, se excluyen de la lista, hasta no pasar de dicho número.

Los cupones se venden en esta Administración.

## La vida comercial en Limón

El "Caballo Blanco", pulpería de Antonio Martí, fué vendida a don David Díaz en \$ 30,000.

—La Limón Trading Company está en transacciones con la casa Maduro & Sons.

—Don Juan José León, vendió las existencias de su almacén a la casa Guillermo Niehaus.

—El Hotel Londres, fué vendido a los señores Merino y Salazar.

## Notas breves

Todas las maestras de San José obsequiaron una hermosa corona de flores naturales, al señor Calleja, empleado de Instrucción Pública, fallecido antier en esta capital.

Hoy se efectuarán las famosas carreras de caballos en La Sabana, y después se jugará un match de foot-ball, entre una división cartaginesa y la 2ª del Club La Libertad.

Don Víctor Eduardo Alvarez, está terminando de escribir un nuevo tratado de aritmética comercial, cuyo texto dará a la publicidad.

## Silueta de actualidad



LIC. DON ALEJANDRO ALVARADO QUIROS

Vamos viendo méritos: dichosamente los mastines que azuza la pasión no han podido morder en nuestra alma, y serenamente, hemos querido contemplar a los hombres en su real valer.

Hoy presentamos, en estas siluetas, la de Alejandro Alvarado Quiros, que pertenece a la joven intelectualidad de la Patria que queremos y que es como el abanderado de una nueva generación, la de la nueva Costa Rica.

Nunca se ha visto mejor honrado el dicho de que el hombre ha de buscarse para el puesto como con la llegada de este ilustre intelectual a la jefatura de nuestras Relaciones Exteriores.

Suave como una dama, calzan sus manos la más tenue de las se-

das; fuerte como un hombre cuyo carácter de acero se haya hecho al amor de las virtudes más nobles, Alejandro Alvarado Quiros llenará páginas de brillante actuación en nuestra vida pública. Escritor dilecto y sesudo, tiene toda la gentileza con que los ingenios de Francia se han adornado y toda la hondura y serenidad de los filósofos.

Al honrar con su fotografía, en cuyos rasgos se delinea el hombre noble, gallardo y fuerte, las columnas de este diario, hacemos un merecido homenaje a la figura de nuestro Canciller, que siendo un artista es un político de potente vuelo, y un aristocrático quijote de la moderna democracia.

## El Japón considera que debe renovar su alianza con Inglaterra

— Servicio de noticias exclusivo para nuestro diario —

MEXICO, 18. — La situación de los trabajadores en diversos lugares del país, incluyendo la región petrolera, es cada día más difícil, especialmente en los Estados de Sonora, Chihuahua y Sinaloa, a donde han llegado muchos repatriados. La Confederación de Comercio dice que toca al Gobierno y a los hombres de negocios buscar un medio de resolver favorablemente la difícil situación.

TOKIO, 18. — En Consejo de Ministros se ha estado discutiendo la conveniencia de renovar la alianza con Inglaterra en la cuestión de las islas Yap.

WASHINGTON, 18. — A causa de la amenaza del Presidente de cancelar los contratos que ha hecho el Gobierno con algunas compañías fabricadoras de arneses, los apoderados de las compañías han presentado un recurso a la Casa Blanca, manifestando que el Departamento de la Guerra aseguraría a las compañías que no se haría tal cancelación. Parece que hay altos empleados del ejército mezclados en el asunto. La Unión de maquinistas marítimos aceptó la reducción del 15 por ciento en sus salarios, condición impuesta

Pasa a la Octava Página

DIARIO DEL COMERCIO

Director Propietario  
Camilo de Mézerville

Director Jefe de Redacción  
Joaquín Vargas Coto

SUSCRIPCION:

Un mes ..... \$ 3-00  
Número ..... 0-15  
Atrasado ..... 0-25

OFICINAS:

Altos de "La Alhambra",  
San José, C. R.

## De Santo Domingo

A Daisy, corresponsal de "La Tribuna", con mis respetos...

Estimable Mr. Daisy:

Dígame amigo, eso que usted dice en "La Tribuna" del 14, de que hizo falta don Marcial entre los maestros (supongo que de la escuela de varones) para que hablara en la fiesta de las normalistas en la Escuela Benito Sáenz, lo dice en serio o lo dice por ironía.

Porque si su intención es la de

puyar, a quien fastidia es el mismo don Marcial dándole a entender que desahoga urgencias oratorias aun cuando salgan por antequera, y en ese caso es a él a quien corresponde quitarse el tiro.

Pue si los maestros o yo (que apenas soy un modesto aficionado) no hicimos discurso—y don Marcial habría hecho lo mismo, pues a mi ver es persona sensata—fué porque no lo consideramos oportuno ni necesario, ya que a quien correspondía dar las gracias por la fiesta que se nos brindaba, por ser "en su casa", que era la señorita Directora de la escuela de niñas, lo hizo tan bien, que era del todo sobrado y empalagoso que nosotros ajustáramos más palabrerías.

Yo aconsejaría a Daisy que en vez de malbaratar su tiempo y el espacio del periódico tan lamentablemente en menudencias de campanario que ponen en relieve la raquíptica mentalidad de los corresponsales, esgrimiera su lápiz de cronista en pro del adelanto de Santo Domingo, señalando los verdaderos males para que se co-

## A propósito de una calle pública

Llegó a nuestras oficinas un entusiasta vecino de San Vicente que quiere el mayor progreso para aquella pintoresca villa y nos manifestó el buen efecto que en la localidad causó la nota informativa que dimos ayer sobre la apertura de la nueva vía de comunicación que acercará más a las dos poblaciones, San Vicente y Guadalupe.

Nos dijo además que una vez terminada la obra de apertura se le acondicionará de tal manera que llegue a ser un precioso paseo a fin de estimular a los josefinos y a los extranjeros huéspedes de la capital a visitar con frecuencia todos aquellos hermosos alrededores.

Se proyecta la construcción de

rrijan y enalteciendo las virtudes de los que en realidad las tienen para que se imiten. Porque con sus comentarios tan insípidos y sus notas insidiosas que no interesan más que a los contortulios de su camarilla, lo único que hace es perjudicar al diario que le brinda hospitalidad, ya que ese espacio se podía ocupar en asuntos serios y de interés para todos.

El Director de la Escuela de Varones de Santo Domingo,

Fabio Rojas Díaz

una acera de arenón, barata pero fácil y cómoda para el tránsito de a pie y se espera que pronto se hará efectiva la prolongación del ramal del tranvía hasta la plaza de San Vicente por la nueva y excelente calle que se está abriendo.

Luego, "lo demás vendrá por añadidura". El cumplimento que a su compromiso de la empresa tranvillera abrirá nuevos horizontes a toda una rica zona que está dispuesta a levantarse, alegre y progresista.

Naturalmente, nos agrega, con nadie vamos a estar más agradecidos que con don Narciso Blanco todos los vicentinos, porque nos ha tendido su mano generosa y noble, sin dejar de anotar nuestra viva simpatía por la Hacienda de Chale, cuyo administrador, don Federico Assmann, ha sabido demostrar un gran desinterés y espíritu de progreso, regalando el terreno, haciendo cercas y aceras por su propia cuenta, así como para todos los propietarios que han regalado sus terrenos o los han cedido en forma liberal, y cuyos nombres se publicarán oportunamente en su honor y para conocimiento de la Comunidad.

## Flotas dirigidas inalámbricamente decidirán la próxima guerra

LONDRES.—"El país que posea un sistema más perfecto de dirección inalámbrica" tiene las mayores probabilidades de vencer en la próxima guerra. La rapidez con que se están realizando ensayos con buen éxito, tanto en América como en Inglaterra en esta fase de dirección sin alambres dará indudablemente como resultado una transformación completa en los métodos de guerra naval.

"Yo me imagino el choque gigante de dos grandes escuadras sin tripulaciones que maniobran en el océano dirigidas por medio de ondas hertzianas.

"La escuadra mejor dirigida inalámbricamente tendrá más probabilidades de barrer en los mares a la enemiga, apoderarse de sus bases navales y ejercer pleno dominio sobre los mismos."

Así ha hablado el señor Guglielmo Marconi que acaba de llegar de un viaje de dos meses por el Mediterráneo a bordo de su yate "Electra", contestando a las preguntas hechas en representación del Universal Service referentes al porvenir que le espera a su nuevo invento y los maravillosos resultados obtenidos por medio de ondas hertzianas.

"No es posible predecir el límite. Los ensayos verificados en Inglaterra han dado muchas sorpresas.

"Tengo entendido que los Estados Unidos están tan interesados en el asunto que durante las maniobras de este verano se harán ensayos dirigiendo por medio de las ondas hertzianas acorazados, blanco a los aeroplanos.

"Si esto es factible no es pecar de exagerado el decir que la dirección de escuadras sin tripulantes dirigidas por medio de las mencionadas ondas es sólo una cuestión de tiempo.

"Una guerra en este caso sería más terrible que ninguna de las habidas."

La descripción que nos hizo el señor Marconi de una poderosa escuadra dirigida por medio de las ondas hertzianas por un almirante volando a una altura de cinco mil pies, del formidable choque con el enemigo, del disparo automático de todas las baterías, de unos torpedos monstruosos, del tamaño de un submarino, con una formidable carga explosiva, lanzado desde tierra y guiado a voluntad hasta dar con la escua-

dra enemiga, poseyendo un radio de acción de tres mil millas, y de la posibilidad de disparar baterías desde tierra sin necesidad de artilleros, superan a las fantasías de Julio Verne y H. G. Wells.

"Afortunadamente", añadió, "será posible valerse de los mismos medios para tomar medidas defensivas; de esta manera la fuerza eléctrica misteriosa que llena los aires podrá emplearse en contrarrestar los destructores efectos de una guerra despiadada".

Dr. M. VALENZUELA  
DENTISTA AMERICANO

Calzas de oro por el sistema INLAY sin mollos para el paciente. Puentes removibles, Coronas y Dentaduras - Trabajo garantizado

Horas - De 8 a 11 y de 1 a 5  
Oficina: Costado del Banco Internacional

BUSQUE  
LOS ANUNCIOS ECONOMICOS  
QUE LE INTERESAN

Piedmont  
CIGARETTES  
Una prueba lo convencerá  
British-American Tobacco Co. Ltd.  
MANUFACTURER

# INTERESES NACIONALES

## El Congreso Nacional y la situación del País

VII

Es indudable que los medios que se apresta a poner en práctica el Gobierno del señor Acosta, para atajar la corriente que desde hace mucho tiempo viene arrasando rápidamente nuestro Tesoro Nacional a la más irremisible bancarrota, medios que son de estricta economía en la aplicación del producto de las rentas públicas, de modo que se supriman tantos gastos inútiles que hasta ahora se han venido haciendo, conducirán sin duda alguna a beneficiar en mucho al Estado, por cuanto la deuda pública, ya asfixiante para nuestro País, no continuará en su vertiginoso crecimiento, y si por ese medio no nos libramos de ella, prolongaremos a lo menos el tiempo en que habrá de extrangularnos.

Con ese procedimiento de las economías, nos pasará lo que a un agricultor pobre, cuya cosecha escasa apenas le alcanzaba para cubrir los gastos de cultivo, y los que demanda, con sustento miserable, su propia vida; pero al fin y al cabo el agricultor vive, y si su situación no mejora porque sus recursos no cambian, a lo menos sabe que su pobre tierra es suya, y que en ella puede vivir, aunque siempre en estrechez, con sus harapos y su hambre. Ya es mucho, pues, que con el sistema administrativo que se propone implantar el señor Presidente Acosta, podamos estar seguros de que la tierra costarricense no pasará a poder de extraños, como sin duda alguna sucedería si continuáramos manteniendo nuestros inveterados hábitos de derroche.

Pero aun así la perspectiva del porvenir es triste. Equivale a resignarnos a vegetar en el terreno nativo, sin esperanza de mejoramiento, porque los recursos de que disponemos, apenas alcanzan para ir viviendo vida estacionaria, la del pobre agricultor que hemos puesto como ejemplo. Para mejorar, es preciso agenciarse recursos nuevos, y esos no los proporciona sino el crédito, es decir, la confianza que los demás tengan en nuestro severo respeto y fiel cumplimiento de los compromisos que contraigamos o hayamos contraído. Mientras se dude siquiera de esa lealtad y ese respeto, en las puertas de entrada de nuestro país mantendrá escrito el capital extranjero, con letras de fuego, el lasciate ogni esperanza de la reprobación financiera, que es el destino a una vida miserable dentro del infierno de la universal desconfianza.

¿Y podremos conseguir que se borre ese tremendo letrero, mientras se mantenga en vigor la funesta Ley de Nulidades, con la cual estamos gritando al mundo que nosotros no tenemos empacho en desconocer y negar los derechos ajenos cada vez que así se

nos antoje, sin más motivos que satisfacer las prevenciones y los odios, que en nuestras desgraciadas de mocracias engendra año por año por la malhadada pasión política? ¿Qué garantía segura puede ser para los extraños un Estado, cuyos nacionales lo hacen desaparecer y reaparecer cuando así les conviene, declarando que el que fungía ayer era falso, e inválidos los compromisos que contrajo, y que el verdadero es el de hoy, por que ha resucitado en él el legítimo que había muerto? Un Estado al cual podamos hundir en la tumba cada vez que nos dé la gana, y resucitarlo después como Cristo resucitó a Lázaro, afirmando que en ese intervalo no hubo sino un impostor que fungía como Estado, no es para que infunda mucha confianza a los que sin ella no entrarán en negociaciones con nuestro país, por que no se sabe cuando nos placera declarar espúreo a uno y legítimo a otro, condepando, como nulos, los compromisos contraídos por aquél.

Seguramente estos señores del Congreso costarricense se han creído tan potentes como los convencionales de la Revolución Francesa, que echaron abajo, no la actuación de un régimen, sino la actuación del Estado en todos los tiempos de la pasada historia. Esa fué la muerte real del viejo Estado, para sustituirlo por el nuevo creado por la democracia, que nació fuerte y potente del seno de la Nación, como Palas del cerebro de Júpiter. Pero si la revolución anuló los privilegios de la nobleza y otras instituciones de índole semejante, dejó en vigor y reconoció los compromisos que el Estado desconocido y derribado, tenía contraídos con quienes con él trataron; de modo que no llegó la furiosa arbitrariedad de los convencionales franceses hasta negar lo que han negado nuestros representantes ticos. Qué gloria para estos! Haber superado a aquellos en el invento de un golpe de derecho, que no creyeron justo ni los mismos que pusieron en función la guillotina!

Lo que falta ahora es ver si nosotros, como la Francia de la Revolución, que con las armas se impuso a la coalición Europea que protestaba contra los actos del nuevo Estado recién nacido, podemos también sostener las arbitrarias disposiciones de este nuestro Congreso, caso de que contra ellas se deje oír la protesta severa, que quizás no está lejana, de aquellos cuyos derechos han sido vulnerados por ellas. En ese caso que Dios nos ampare; aunque el verdadero y eficaz amparo no debemos esperar de Su Misericordia, sino del cumplimiento de nuestro deber, del cual estultamente nos habíamos separado.

ORMUZ

Librería Española

Útiles para escolares - - - Libros de Texto  
Diccionarios  
Ap. 314 - - SAN JOSE - - Tel. 38  
Sucursal en Cartago

## SALUDO

Nuestro buen amigo don Fernando Ayales, agente y corresponsal de este diario en Santa Cruz de Guanacaste, se encuentra entre nosotros.

El Diario del Comercio aprovecha esta oportunidad para saludarle.

Alberto Maduro S.

Comisiones, Representaciones

DEPOSITO DE GASOLINA Y CANFIN

AGENTE DE

C. J. Veitch

Representando:

Carson Pirie Scott & Co.,  
Kunhardt & Co., Montana  
Flour Mills Co., Morris & Co. etc.

AZUL en bolitas que mejor resultado da, es la marca LIBERTAD y MONITOR

## Panaderos y comerciantes

Harina de maíz la más fina que se fabrica en el país a \$18.00 el quintal. Harina extra fina, tan fina como la de trigo que mezclándola con ésta no se nota, a \$25.00 quintal. Afrecho de maíz. Pinolillo a \$45.00 quintal, sin empaque, servicio a domicilio. Para las provincias puesto en la estación de San José.

NECESITAMOS AGENTES

Estos productos los garantizamos. Pidense muestras. NUEVA FABRICA DE HARINA DE MAIZ DE MARCOS JIMENEZ & HNO. Apartado 217 San José. NOTA: Dentro de pocos días montaremos un molino alemán para hacer maicena.

La FAMA Almacén y Tienda de Novedades

Capas Inglesas negras y de color acaban de llegar a

LA FAMA

Ofrecemos

ARROZ

DE CALIDAD SUPERIOR

PRECIOS ESPECIALES POR PARTIDAS

Teléfono 198 Tomás Fernández & Hno. Apartado 614

## Carga para Europa

Ofrezco espacio para 400 toneladas de carga con destino a:

HAMBURGO — ROTTERDAM — AMSTERDAM  
DINAMARCA — NORUEGA — SUECIA  
por el vapor FIONIA de la EAST ASIATIC LINE

Dicho vapor llegará a Puntarenas más o menos el 21 de JUNIO

Para informes:

E. M. NETHERSOLE,  
International Commercial Agencies

Apartado 636, San José — Teléfono 825

Imitada por Todos

CERVEZA TRAUBE

Igualada por Ninguno

## El Japón, la amenaza de Norteamérica

Del importante diario "New York American", edición muy reciente, traducimos para el Diario del Comercio el siguiente importante artículo:

—Este periódico ha obtenido por conducto oficial, informaciones exclusivas, en cuanto a la actividad asombrosa desplegada por el Gobierno Japonés.

El nuevo tipo de buques de guerra, que se está construyendo en los astilleros del Imperio Japonés, es de una fortaleza tal, de un tamaño tan colosal, y un armamento tan sólido, que podrá desaparecer de la superficie del mar, a cualquier adversario. Esta clase de barcos que está construyendo el Japón es superior en poderío al gran monstruo marítimo de la escuadra inglesa llamado "Hood". Las fortalezas flotantes de los Estados Unidos, frente a estos monstruos marítimos del Japón, serán insignificantes de acuerdo con los

informes obtenidos en Washington.

Los primeros monstruos japoneses llevan seis meses de construcción en los astilleros imperiales del Japón. Los dos primeros serán botados al mar a fines de este año.

El primero se llama "Akagi" y se está construyendo en los astilleros de Kure, y el "Amagi" en Yokosuka. Cada uno costará 38 millones de dólares, que es una suma estupenda en una nación donde los servicios de los más expertos trabajadores e ingenieros se consiguen muy baratos.

Solo comparándolo con las más efectivas máquinas de guerra de las otras naciones puede tenerse una idea de estos barcos del Japón.

El "Hood", es hoy el barco más poderoso del mundo. Desplaza 41,200 toneladas, desarrolla 31 nudos por hora, y lleva una batería principal de ocho cañones de quince pulgadas, cuyas balas pesan, 1,930 libras cada una.

No obstante los barcos japoneses lo superan.

El "Akagi" y el "Amagi" llevarán cada uno, diez cañones de diez y seis pulgadas.

Los barcos japoneses lanzarán balas destructoras, que pesarán 2,460 libras cada una. Según los expertos navales americanos, los barcos de Estados Unidos, ante un enemigo tan formidable como ese, no tendrán otro recurso que huir. También dicen que estos barcos representan la concentración más tremenda de poderío marítimo, inventada en la historia del mundo.

El General Fries, según se ha informado últimamente en el Congreso de los Estados Unidos, al partir hacia Oriente el General Leonard Wood, le envió un informe sobre la probabilidad de que el Japón tomará las islas Hawaii y las Filipinas.

Según explica su informe el General Fries, una flota de aeroplanos japoneses, llevando cincuenta toneladas de gases asfixiantes, envenenados, saldrá de la isla de Formosa hacia las Filipinas, y llenará la atmósfera muy rápidamente de estas emanaciones. En término de 48 horas la vida será insostenible en las islas, a tal grado, que tendrán que rendirse.

Los animales sucumbirán, así como los seres humanos, y todo ser vivo, a causa de las enfermedades que contraerán los pulmones.

Iguals procedimientos utilizarán para atacar las islas del archipiélago del Hawaii. Una ola enorme de gases mortíferos, se cernirá sobre estas islas, debido a las bombas que lanzarán los aeroplanos japoneses, y no habrá ser humano que resista tres días esta vorágine.

## LA COLONIAL

Fábrica de Cacao y Café Molido  
—de—  
—MIGUEL GARCIA Y HNO.—  
—Cacao puro molido—  
—de 1a. a 40 céntimos la libra  
—de 2a. a 35 céntimos la libra  
—Café, superior calidad—  
—de 1a. a 50 céntimos la libra  
—de 2a. a 40 céntimos la libra  
(PASAJE JIMENEZ)

ANUNCIESE EN ESTE DIARIO

Cámara de Comercio

Resumen de las actas de sesiones celebradas

Número 24. Celebrada a las 20 horas del 15 de Junio de 1921, con asistencia de los Sres. Directores Eduardo Castro S., Presidente, don Ramón Madrigal y don José Lorente, Vice-Presidentes, don Elías Vargas, Secretario, don Alberto Aragón, Tesorero, José J. Trejos, Fiscal, Francisco Jiménez Núñez, Max. Koberg, Gmo. González Herrán, Vicente González Ponce y Julián Pastor.

RESOLUCIONES:

- 1. Con vista de la exposición que hace uno de los Socios de la Cámara de Comercio con respecto a los procedimientos de la Administración del Ferrocarril al Pacífico en el sentido de verificar las compras de materiales, etc. en el extranjero, por medio de un agente comprador en New York, lo que resta oportunidad al comercio nacional y agentes nacionales o extranjeros radicados en el país, para hacer ofertas que podrían ser más beneficiosas, perjudicando con ello sus intereses y posiblemente los del país, por ser aquella una empresa nacional, SE ACORDO: Pasar una comunicación al señor Administrador de aquella empresa a fin de que, si ello fuere posible y beneficioso a los intereses nacionales, se reconsidere el asunto, dándole oportunidad a las casas establecidas aquí para que hagan sus ofertas y proposiciones.
2. Vista la consulta que hace el señor Ministro de Relaciones Exteriores en relación con datos que le ha solicitado el señor Encargado de Negocios Británico con respecto a formalidades, etc. que deben llenar en Costa Rica los Agentes Viajeros de casas extranjeras, SE ACORDO: dar inmediatamente al señor Ministro todos los datos que necesita en este sentido.
3. Con vista de la injusta referencia que hace el Diario "La Mañana" con respecto a esta Cámara en relación con el asunto relativo a la quiebra de la casa W. L. Bennet & Co. CONSIDERANDO: que esta Cámara siempre suministró los informes que tuvo en su poder con respecto a la referida casa, a quienes se los solicitaron; que no es posible que personas de buen criterio y buena fe puedan creer o pretender que esta Cámara tenga conocimientos que son del íntimo dominio de cada casa establecida, muy especialmente en Costa Rica en que casi todos se niegan a suministrar datos concretos con respecto a su situación financiera; que aun cuando la Cámara hubiera tenido datos desfavorables a esa u otra casa, no es ni puede ser de su resorte hacer publicaciones que desacrediten en forma alguna a casas privadas, puesto que ello sería siem-

pre motivo de muy justificadas reclamaciones; que no existe en los estatutos de esta corporación nada que indique que deba llevar un rígido control de informaciones de crédito con respecto a toda casa que se estableciere en el país, por más que, confidencialmente, siempre ha suministrado los datos que se le hubieren pedido y que su mejor saber y entender pudiere suministrar con respecto al comercio del país; y que, en tal virtud, es de todo punto irreflexiva la opinión lanzada por dicho periódico, con el fin de perjudicar a esta Cámara: SE ACUERDA: contestar a dicho ataque del modo más enérgico por medio del "Diario del Comercio".

- 4. En consideración a las quejas que se han recibido de varias casas de comercio en el sentido de que algunas Municipalidades acostumbran cobrar un impuesto a los Agentes vendedores del interior, que van a efectuar sus ventas a los varios cantones y distritos, con lo cual no solamente hacen más cómodo el trabajo de los comerciantes de esos lugares sino que les economizan gastos de viaje, los cuales irían recargados al valor de las mercancías, encareciéndolas para los consumidores, SE ACORDO: que el abogado consultor de la Cámara haga un estudio completo en cuanto al aspecto legal del asunto, a fin de determinar si es del caso protestar contra tal procedimiento, o si él se ajusta en un todo a las Leyes de la República.
5. Ha llegado a conocimiento de esta Cámara de haberse dado el caso de que personas irresponsables y sin autorización se presentan a comerciantes del interior, dándose el título de representantes o agentes de casas comerciales bien conocidas de la capital o de otras ciudades cabeceras; y siendo de importancia cortar ese abuso que va en perjuicio, no solamente de los compradores sino también de los vendedores, SE ACORDO: imprimir formularios de autorización e identificación, que llevarán la fotografía de los Agentes Vendedores autorizados. Dichos formularios se suministrarán gratuitamente a los comerciantes que hicieren uso de tales agentes viajeros.
6. Se acordó: renovar las gestiones con la Secretaría del Congreso Constitucional, a fin de que con la Comisión nombrada por esta Cámara se proceda a los estudios previos a la reforma arancelaria en proyecto, la cual se considera de gran importancia para el comercio y el país en general.
A las 22 y 30 se levantó la sesión.

Los niños no saben hacer gárgaras; pero se obtendrán mejores resultados dándoles Formamint PASTILLAS GERMICIDAS PARA LA BOCA Y LA GARGANTA

Revista de Teatros

Trebol. Dos funciones para hoy: matinee a las 14 y 30 y función nocturna a las 20-30. En la matinee subirá a escena El Príncipe Bohemio, que fue tan aplaudido. Por la noche subirá a la escena la divertida zarzuela cuyo éxito será clamoroso, y que se titula "Las Alegres Chicas de Berlín". Es de todos sabido el éxito resonante de las obras vienesas: ésta será de gran atracción.

Moderno. Tres matinees: a la 1 p.m., a las 2-30 p.m. y a las 4 p.m., consagradas a la proyección de la emocionante cinta El Disco de Fuego. A las 7 de la noche la película extremadamente cómica "Las botas de doña Dolores". Y a las 8-30 la región función de la noche con La Exquisita Ladrona de Priscilla Dean. Orquesta Repetto.

Variedades. En la primera matinee, a la 1, se proyectarán los episodios 4, 5, 6 y 7 de la serie Atado y Amordazado, y en la segunda, a las 2 y 30, la notabilísima cinta de gran éxito La Horizontal, soberbia creación de la diosa del cine la eminente actriz Italia Almirante Manzini. En la noche la admirable creación de Carlos Merlin, Conciencia, drama portentoso para el que resulta pálido nuestro elogio.

PARAGUAS MANUEL REGO Gran existencia de paraguas de media seda y algodón. Precios los más bajos en plaza. ACUDIDI 50 varas al Sur del Cometa

Distinción a un obrero. El señor Administrador de la Imprenta Nacional, don José María Arias P., tomando en cuenta el esfuerzo, aptitudes y conocimientos que posee el amigo nuestro don Víctor Castro J., en las artes del libro, decidió, antier a medio día y con la aprobación unánime de sus compañeros, nombrarlo Jefe de los departamentos de tipografía. Lo felicitamos porque tarde o temprano tenía que reconocerse su dedicación incomparable a los justos anhelos del recordado Guttemberg.

Fiesta social. La fiesta social verificada en el Bati-Jai, ayer noche, estuvo muy concurrida. Con gran éxito se celebró el tercer baile del Club Tennis. Muchas familias y señoritas de la más distinguida sociedad, ocupaban las principales localidades.

De la vida social

VIAJEROS

El joven don Pío Luis Acuña, repórter de nuestro colega "La Prensa", salió ayer para Talamanca. Muy feliz viaje le deseamos. —Para Cartago, salió ayer don Miguel Brenes. —Nos dicen que saldrá dentro de breves días para los Estados Unidos, don José Miranda. —De Alajuela llegó el viernes y permanecerá varios días en esta capital, el joven don Arnoldo de las Cuevas. Le presentamos nuestro saludo. —El joven don Rogelio Gutiérrez, llegará próximamente de Europa. Le presentamos anticipado, nuestro atento saludo. —Para Turrialba, en donde fijará su residencia, saldrá mañana la señora doña Natalia v. de Chinchilla. Muy feliz viaje le deseamos. —Para Limón, salió don Hernán Robles Rodríguez. —De Puerto Rico, llegará a su

país natal, el joven don Roberto Salazar Fernández.

—Hoy llegó de Limón, el distinguido joven don Noel J. Kierkwood.

ENFERMOS

El señor Profesor don Alberto Sanabria, se encuentra delicado de salud.

—Completamente restablecida se encuentra la señora esposa del dentista don Rafael Cruz. Nos alegramos.

LUCTUOSA

Después de larga dolencia entregó su alma al Creador, el obrero esforzado y luchador, que en vida se llamó Moisés Castro.

Su ausencia la llorarán todos los que tuvieron la dicha de tratarlo.

Que sirvan estas líneas de consuelo y pésame a su esposa doña Inés v. de Castro, a sus hijos, hermanos y demás familia doliente.

Todos los artículos subieron de precio

Ayer sábado, como de costumbre, visitamos el mercado, tanto para efectuar nuestras compras, como también en vías de información periodística, y cual sería nuestra sorpresa al ver la irregularidad de precios en los artículos indispensables para la vida ordinaria de nuestros hogares.

Las papas que se estaban expendiendo a 60 y 70 céntimos el cuartillo, subieron a ₡ 1-00, que ya es lo exorbitante; frijoles negros a ₡ 1-75 el cuartillo; frijoles colorados chilenos a ₡ 7-50 la cajuela, blancos del país a ₡ 6-00; maíz ₡ 1-00 el cuartillo; manteca ₡ 1-00 libra; arroz 35 céntimos libra el de segunda, y 40 céntimos libra el de primera; dulce de 8 libras a 75 céntimos la tamuga; huevos 3 por 25 céntimos.

Todos estos artículos que son absolutamente de producción nacional, han sufrido una alternabilidad en sus precios y cabe decir: ¿cuáles serán las necesida-

des que sufrirán nuestros pobres con esta irregularidad alta de precios en los artículos de primera necesidad?

En cuanto a verduras se hace imposible acercarse a un tramo, al extremo de que hemos tenido que comprar dos tomates de mediano tamaño por 25 céntimos. Yuca, repollos, aguacates, remolachas, chayotes, están por las nubes. Hasta el infeliz plátano se cotiza a dos por cinco.

Se nos ocurre pensar si será la exportación a Panamá, el resultado de este desbarajuste en nuestra vida económica; pero el motivo debe ser otro, quizás el acaparamiento de los explotadores, porque la exportación debe estar perfectamente regulada, bajo un control que nos evite el llegar a estos incalificables abusos.

El éxito del comerciante se afianza por medio del anuncio Ya lo sabe pues, practíquelo!

Costa Rica Motor Co.

Estación en San José: Frente al Banco de Costa Rica

Estación en Heredia: "La Floresta"

Horario público que regirá desde el 13 de Junio de 1921

Table with 2 columns: Sale/Llega and times. Rows include Sale de San José, Llega La Uruca, Llega Heredia, Sale Heredia, Llega La Uruca, Llega San José.

VALOR DE PASAJES

Table with 2 columns: Route and Price. Rows: San José a La Uruca (₡ 0.40), San José a Heredia (0.75)

Para las horas arriba indicadas se ofrece también SERVICIO DE ENCOMIENDAS Tarifa: de 1 a 50 libras, ₡ 0.50.

# Página del domingo

## El dolor de la mujer burlada

Magdalenas hay que lloran desconsoladas y abatidas la ausencia de un amado que huyó como un cobarde luego de perderlas. Hay quienes gozan con el dolor de una mujer burlada y escarnecida, divulgando el secreto, que por honor de caballero debieran callar, con la audacia inconcebible del que tuvo un instante de remordimiento, porque quien de ese modo procede no debe haber tenido una madre que fecundara la tierra generosa.

La mujer es un devocionario, en cuyas páginas selectas el espíritu del hombre no otra cosa deberá leer que una santa oración. Porque mujeres son nuestras hermanas, nuestras hijas y mujer es nuestra madre, ¡la Madre Bendita! La mujer es suave como un trino, delicada como una flor, armoniosa y sutil como una balada. Ella nos manda con los ojos, pero suplica con los labios. Nos supli-

ca el deber, el amor, la consecuencia, la lealtad, la religión y la paz. Y es tan pura y es tan alba, que merece la devota, la sumisa y venerada admiración. Por la mujer el hombre es triunfador de la muerte, por la mujer se llega a una cumbre y por la mujer se alcanza un ensueño de un amor que es para nuestra vida de renovación y de lucha, de energía y de trabajo, el dulce consuelo de un beso enviado por Dios... ¿Cómo, pues, condenar a una mujer? Pláceme las que alientan, las que sueñan con la caricia de una luna, con el rumor del mar, las que divinizan un rayo de sol, las que con la mirada altiva, el ademán imperioso nos enseñan a no odiar al prójimo, a no morder al hermano, a amar al amigo y a bendecir a Dios...

PEREZ CANEPA

## Dulce pecadora

La niña de los negros ojos y de la mirada inquieta, va todas las tardes al lago. Allí en intimidad con las serenas aguas, confía sus pesares a la leve brisa...

Después de profundas meditaciones, se levanta, se va al bosque, sin rumbo fijo, como si vagara su espíritu por otras regiones.

Cuando la noche comienza a caer, la silueta de esta niña, frá-

gil y esbelta, se pierde a lo lejos en la verde avenida.

Es una dulce niña, que sus secretos sólo a la suave brisa confía... y sólo consulta a las tranquilas aguas del lago sereno.

Dichosa, porque si es pecadora, su confesor, más discreto y silencioso no puede ser...

RENE CESAR

## La flor de la vida

Poesía! Dón de esencia divina, aliento de Dios, flor de luz sembrada por El donde quiera para hacer a los hombres dichosos!

El poeta la recoge en sus rimas, el pintor en sus cuadros, el músico en sus notas aladas, el artista, en fin, en su obra, si ésta ha de ser bella. Todos también la vemos lucir y la sentimos palpitar en el silencio de los campos tranquilos, infinitos como su creador, en la immaculada blancura de las cumbres gigantes, en la reveladora solemnidad de los crepúsculos, en las estrellas de la noche callada...

Y el rocío de las flores al amanecer, y el temblor de los nidos en las ramas, y el brotar del agua en la roca, y el dormirse plácidamente en los lagos, y el secreteam del aire en los bosques y en las enramadas, también son poesía...

Poesía son, y todos sabemos comprenderla. Pero hay otra poesía, no menos bella por más escondida y oculta, flor también delicada y preciosa, que no nace en el mar ni en la tierra, sino en los corazones, y que entre lágrimas y entre risas irá siempre donde los hombres vayan.

Flor impalpable de aroma sutil, que brota al calor de los externos besos de las madres, mitad oración, mitad caricia, que abre sus hojas al aire de los suspiros ruborosos de las muchachas, y que regamos todos con nuestro sudor o con nuestra sangre.

Subid a un palacio y allí la encontraréis en los sueños locos de una princesa; bajad a la sala de

un hospital, y la hallaréis en la desesperanza del que muere y en el anhelo del que espera vivir, en la mentida alegría de quien se ve forzado a fingirla ante un pedazo de su alma; asomaos a esa calle desierta, y la veréis en los labios y en los ojos de dos enamorados; corred a una cárcel oscura, y la sentiréis en las canciones de los presos, hondos alaridos de pena o gritos alegres, esperanzas de pronta libertad; id al campo en la primavera, y ella saltará en el canto ingenuo del zagalillo, id en el ardiente verano y sorprendedla en la mozueta que arrima un cántaro lleno de agua a los labios de un segador, que de sed se abraza; contempladla en los rostros de los pescadores que al amparo de sus velas se van mar adentro, llevando siempre sobre sí la tremenda amenaza de lo desconocido, y en la novia llorosa y trémula que despiende al novio que a la guerra se va, y en la otra que enloquece de júbilo y aletea como una paloma porque su novio de la guerra vuelve; y percibidla, en fin, y miradla por vuestros propios ojos, por encontrarla aun más allá de la muerte misma, en las desgarradoras inscripciones de los sepulcros pobres...

Poesía del corazón! Vives en la risa y en el dolor, tienes luz del día y sombras de la noche, y eres, para quien sabe hallarte, fresca brisa que orea la frente, y beso de amor y de consuelo!

S. J. Alvarez Quintero

## La cautiva

Cautiva que entre cerrojos, frente a la angosta ventana dejas espaciar los ojos por la campiña lejana.

¿De qué te sirve tener en el pecho un ansia viva, si eres libre para ver, y para volar cautiva?

Siento mayor la amargura de tu mal cuando te veo con las alas en tortura, y en libertad el deseo.

Preso el pie y el alma alerta ¿Qué morir frente a la vida! ¿Para qué ventana abierta si no hay puerta de salida?

Alma cautiva y hermana que en la campiña lejana dejas espaciar los ojos, ¡qué te quiten los cerrojos o te cierren la ventana!

Enrique González Martínez

## El mundo

El mundo es la representación de la sensibilidad y del pensamiento de unos pocos hombres superiores, los cuales lo han creado y hasta ampliado, adornado en el transcurso del tiempo, y continuarán ampliándolo y exornándolo en lo futuro. El mundo, como aparece hoy, es un dón magnífico y pródigo de los pocos a los muchos, de los libres a los esclavos, de aquellos que piensan y sienten a aquellos que deben trabajar.

Yo he reconocido como la más alta de mis ambiciones el deseo de aportar cualquier ornamento, de añadir un valor nuevo a este humano mundo que eternamente cree en belleza y dolor.

GABRIEL D'ANNUNZIO

## Romance amoroso

—¡Paje mío, paje mío, dime, ¿por qué estás tan pálido? Son dos lises tus mejillas, dos azucenas tus manos... Las ojeras de tus ojos como los lirios morados.

—Pasé la noche, a la luna, por tus jardines vagando; y el perfume de tus rosas me puso el rostro tan pálido.

—Si el perfume de mis rosas la color te ha cambiado, entra esta noche, a la una, por la ventana, en mi cuarto... ¡Te haré volver los colores con las rosas de mis labios!

El paje, al sonar la una, cruza el salón del palacio. Calza sandalias de seda para andar sin ser notado, y en el cuarto de la infanta por la ventana se ha entrado.

El sol doraba el Oriente; cuatro veces cantó el gallo, y entre los altos rosales el paje torna callado, como una sombra sin vida, igual que un muerto de pálido. ¡Deblaban lentas y tristes las campanas de palacio! Y en el rincón más oscuro del ruinoso camposanto, por orden del rey, dos hombres una fosa están cavando!

Francisco Villaspesa

## La rutina

La rutina es esqueleto fósil cuyas piezas resisten a la carcoma de los siglos. No es hija de la experiencia; es una caricatura. La una es fecunda, y engendra verdades; estéril la otra, y las mata...

Acostumbrados a copiar escrupulosamente los prejuicios del medio en que viven, aceptan sin controlar las ideas destiladas en el laboratorio social; como esos enfermos de estómago inservible que se alimentan con sustancias ya digeridas en los frascos de las farmacias. Su impotencia para asimilar ideas nuevas los constriñe a frecuentar las antiguas...

Pueblan su memoria con máximas de almanaque y las recitan de tiempo en tiempo, como si fueran sentencias. Su cerebración precaria tartamudea pensamientos adocenados, haciendo gala de simplezas que son la espuma inocente de su tontería. Incapaces de espolear su propia cabeza, renuncian a cualquier sacrificio, alegando la inseguridad del resultado; no sospechan que haya más placer en

marchar hacia la verdad que en llegar a ella.

En todo lo que no hay de prejuicios definitivamente consolidados, los rutineros carecen de opinión. Sus ojos no saben distinguir la luz de la sombra, como los parluros no distinguen el oro del dublé; confunden la tolerancia con la cobardía, la discreción con el servilismo, la complacencia con la indignidad, la simulación con el mérito. Llaman sensatos a los que suscriben mansamente los errores consagrados y conciliadores a los que renuncian a tener creencias propias; la originalidad en el pensar les produce escalofríos. Comulgan en todos los altares, apelmazando creencias incompatibles y llamando eclecticismo a sus chafarrinadas; creen, por eso, describir una agudeza particular en el arte de no comprometerse con juicios decisivos.

JOSE INGENIEROS

## Poema de la pequeña luz

Cuidemos de la pequeña luz tal lo hace el avaro con sus onzas de oro... Noche a noche, a la hora del grave recogimiento, avivémosla sin cesar porque la menor oscilación bastaría para extinguirla. ¿Qué sería entonces de nosotras sin esa pequeña luz?

Sumidos en las profundidades del Sér, como el minero en el fondo de su mina, sólo ella nos guía a través de las tinieblas que a nuestro paso avanzan...

Muchas veces creímos que todo era oscuridad en torno del Hombre; mas luego, interrogando nuestra propia sombra, surgió la pequeña luz. Brillaba como una estrella de oro sobre la inmensa noche sin fondo...

Dueño soy de la pequeña luz.

Anoche, mientras meditaba en silencio, la vi crecer de súbito hasta convertirse en una llama viva y fulgente. Fué entonces cuando, ante mi mudo asombro, me dijo el secreto de su irradiación:

"Yo soy de la tierra.

Yacía sepultada en lo más inviolable de vuestro Sér; pero los desvariados afanes y el ciego torbellino de tus pasiones, impedíanme brillar con la intensidad con que hoy lo hago. ¿Cómo puede ser clara y límpida la luz de una linterna cuyo aceite no sea constantemente purificado?"

Desde entonces noche a noche a la hora del grave recogimiento, yo cuido de la pequeña luz como un avaro sus onzas de oro.

MANUEL DE CASTRO

## Alborada

Al culto escritor Joaquín Vargas Coto

Ya detrás de la noche, en el oriente rompe a la niebla un pálido celaje; que perfila a lo lejos el paisaje entre la bruma gris y opalescente.

—Canto:— mas entregándole paciente cación a Dios, un cántico salvaje se escapa de las frondas del bosque, dando gracias al sol resplandeciente.

El ave oculta tras las verdes frondas te saluda después de tanta espera; y en el bosque, las soledades hondas...

En Oriente la fúlgida lumbrera, derrama tibia luz en suaves ondas cual larga y esparcida cabellera.

CLEMENTE ALPIREZ

San José, 20/2/1920.

## Vicente Blasco Ibáñez regresa a España

MADRID.— El acontecimiento del día lo constituye la llegada del novelista Blasco Ibáñez, quien hace el viaje en automóvil atravesando España en dirección a Valencia.

Al llegar a Madrid hizo alto en el Hotel Palace, siendo yo el primer periodista que tuvo ocasión de saludarle.

"Ahora soy rico, me dijo el gran novelista, y ofrezco gratis mis novelas a los diarios españoles.

"Los cuatro jinetes del Apocalipsis" los vendí por trescientos dólares y la traducción hizo la fortuna del editor Dutton, quien quedó agradecidísimo, recompensándome después espléndidamente. Ha vendido millón y medio de ejemplares.

"No acepté el ofrecimiento de 150 mil dólares por ceder los derechos a una compañía cinematográfica, y luego gané más cobrando como derechos el uno por ciento por la novela "El Paraíso de las Mujeres", que escribí en 21 tardes.

"Cobré 25 mil dólares al director de un magazine por permitir que la publicara en su revista.

"Escribo primero en inglés, porque haciéndolo en español me cobrarían por traducir las obras.

"De ordinario trabajaba cinco o seis horas por la tarde. La primera parte de la mañana la dedicaba a hacer excursiones por las montañas nevadas, como los Alpes de Niza.

"He abandonado la vida irregular que antes hacía. Ahora ni

fumo ni bebo. Vengo encantado de Estados Unidos. En España se desconoce aquel gran pueblo.

"Allí los millonarios dejan su fortuna a las Universidades, no a las iglesias. Fijémosnos en el caso de Morgan, quien solo dejó un millón a sus parientes y el resto de su inmensa fortuna a fomentar la cultura mediante la creación de bibliotecas.

"Generalmente, los habitantes de aquel país son respetuosos de las leyes, aun cuando vayan contra sus costumbres. Sirva como ejemplo el caso de la Ley antialcohólica. La condición fundamental del pueblo de aquella gran democracia es la obediencia cívica. Nosotros los latinos somos esencialmente anarquistas. En Kuntington me llevaron a dar una conferencia en la que, invocando el patriotismo, puse de moda a España, que despierta una gran simpatía.

"Actualmente, en Estados Unidos, en las escuelas municipales, hay al presente 28 mil alumnos de español, 22,000 de francés y 13,000 de italiano. De los países hispano-americanos los preferidos en Estados Unidos son la Argentina y Chile, siendo altamente considerados. El tiempo se encargaría de mejorar las relaciones que existen entre esas naciones."

Ahora el gran novelista piensa visitar todo España, recorriéndola en automóvil. Escribirá tres novelas evocando a los grandes conquistadores, y en ellas dirá cosas nuevas refiriéndose al descubrimiento de América.

Iría a Extremadura, luego daría una vuelta al mundo y, pasando por la India, el Japón y California, volvería a España, cuyos progresos visibles, tanto morales como materiales, piensa estudiar, pues no cree en la leyenda de su decadencia.

"Las naciones, me dijo, como los caballos, corren unas más que otras, y lo mismo que estos no pueden ir siempre las primeras. Ahora les toca a otras. En América a los extranjeros nos tiran a degüello."

En este momento llega don Félix Azzati, diputado por Valencia, quien viene de aquella población anunciándole lleno de entusiasmo un recibimiento fantástico.

Blasco será recibido como triunfador, en medio de festejos de reminiscencia griega. El entusiasmo es indescriptible: entrará en la ciudad acompañado por un cortejo de 75 carrozas y pasando bajo arcos de flores. Se han hecho 20 alegorías de sus novelas.

## Robo de un cheque por valor de \$1,060

Ayer fué víctima de algún atrevido carterista, un trabajador infatigable, que a fuerza de laboriosidad, logró en la capital encauzar su industria de heladería, por un surco de futuro porvenir.

Este es nuestro compatriota Juan Rafael Carazo, dueño de la fábrica de helados "La Ideal".

Según dato exacto que nos han suministrado, él tenía en su bolsillo un cheque, número 1532 expedido contra el Banco Internacional por valor de \$1,060 y de momento, sin poder darse cuenta, notó la falta del mismo.

Momentos antes había conversado con un desconocido de quien se sospecha y se hacen todas las investigaciones pertinentes.

Ojalá que el pájaro caiga en manos de la justicia.

## Se necesita

un motor de un caballo o medio de fuerza

Ricardo Dorado

## Sobre el incendio en la parte Este del Mercado

La Sala de Apelaciones revocó el sobreseimiento del Jué en la causa promovida contra los indiciados del fuego ocurrido hace meses en la parte Este del Mercado, edificio contiguo a la Botica Oriental, y dictó auto de prisión.

El abogado defensor de los enjuiciados es el Lic. don Cleto González Víquez.

Corresponsal

## Por esos mundos

### EL SOVIETISMO HA FRACASADO EN RUSIA. DECLARACIONES DE KRASSIN, UNO DE SUS APOSTOLES

PARIS. — En larga entrevista concedida al corresponsal de Le Petit Parisien en Londres, Krassin explica las razones que han impulsado al Gobierno de Moscow, a obtener la cooperación de los capitalistas extranjeros. Confiesa desde luego la derrota política del soviét, amenazado por los ejércitos del proletario ruso así como por otros ejércitos proletariados, en forma tal que aun podrían alcanzar la victoria misma. Hoy Lenin ha comprendido que está solo en las posiciones avanzadas, y que no podrá mantenerse en ellas, encontrándose sin modo de replegarse estratégicamente. Lenin está convencido de que el desarrollo de la revolución en el extranjero será lento y ha cambiado de táctica, decidiendo entrar en componendas con la oposición interna de los campesinos y con la oposición exterior de los capitalistas, en lugar de tratar de aplastarlas. Krassin pinta enseguida un cuadro sombrío de la ruina de Rusia a causa de la falta de transportes, de combustibles y de herramientas y maquinaria, que han sido rotas, robadas, dispersas a causa de la insuficiencia técnica de los obreros y de que las bandas armadas han desvalijado las campañas reduciéndolas al hambre.

"El campesino ruso — continuó diciendo Krassin — no será jamás comunista por nuestra linda cara, y debemos inculcarle la idea de que nosotros somos para él los mejores jefes, pues tratamos de mejorar su bienestar, su medio ambiente y sus manufacturas. Lenin se ha consagrado a esa tarea y para realizarla ha tenido que volver los ojos hacia los capitalistas ofreciéndoles poner a su disposición el valor de los recursos del país".

### VUELVEN AL TRABAJO

ROMA. — Los empleados del Estado decidieron volver al trabajo inmediatamente, dando por terminada la huelga.

### UN CHOQUE TREMENDO

MADRID. — Dos trenes chocaron cerca de Villaverde, resultando 14 muertos y numerosos heridos.

### DE NUESTRO CONFLICTO CON PANAMA

Panamá no pretende resistir por la fuerza a Washington

WASHINGTON. — El Secretario de Relaciones Exteriores de Panamá, señor Garay, quien se encuentra aquí haciendo un esfuerzo para arreglar la disputa de su país con Costa Rica, anunció anoche que no sólo está preparando datos que aclaren el caso al Departamento de Estado, sino que demuestran también a la opinión pública norteamericana que es errónea su impresión sobre la actitud de Panamá. "Parece existir aquí — dice — la impresión de que Panamá está dispuesta a resistir a los Estados Unidos por la fuerza. Panamá tiene demasiado respeto y afecto por este gran país, para siquiera haber pensado en semejante proceder. El objeto de mi misión es hacer un esfuerzo por corregir lo que creemos una equivocación que si se realizara reflejaría más en detrimento de los Estados Unidos que del propio Panamá.

### LLEGA LA MISION PANAMENSA A ARGENTINA

BUENOS AIRES.— El doctor Harmodio Arias, Enviado Especial del Gobierno de Panamá, llegó anoche a esta ciudad. Su misión es la de explicar al Presidente Irigoyen la disputa entre Panamá y Costa Rica por asunto de fronteras y obtener el apoyo amistoso del gobierno y pueblo argentino.

### EL FRACASADO PLAN REVOLUCIONARIO EN MEXICO

MEXICO.— Las investigaciones practicadas sobre el abortado plan revolucionario que terminó con el fusilamiento de los Generales Viscaíno y Enrile, indican que tal plan tenía amplias ramificaciones, y que el 6 de junio era el día fijado para el levantamiento.

El Departamento de Guerra asegura que se habían concretado levantamientos simultáneos en Guadalajara, Morelia, Monterrey, San Luis, Torreón, Chihuahua y otras ciudades.

A Enrile se le capturó en Oaxaca y fué muerto en momentos en que trataba de escapar de la prisión. Viscaíno fué ejecutado.

Los rebeldes proyectaban elegir o proclamar Presidente de la República a un nieto del Libertador mexicano el Gran Juárez.

Se ha practicado algún número de arrestos.

### NUEVO MINISTRO DE GUERRA EN EL JAPON

TOKIO.— El Teniente General Hanzo Yamanashi, Jefe de Estado Mayor del Ejército Japonés, y quien capturó a Tsing-Tao desalojando a los alemanes durante la gran guerra, ha sido nombrado Ministro de Guerra como sucesor de Tanaka, que dimitió en Abril.

### CARUSO RECIBIDO CARINOSAMENTE EN NAPOLES

NAPOLES.— Caruso llegó esta mañana procedente de Nueva York. Sus amigos y admiradores salieron a recibirle, ansiosos de obtener noticias exactas sobre la condición de la salud del gran tenor. Caruso aparecía contento y dijo haber venido a Italia con el fin de obtener descanso absoluto entre su gente, y agregó que la travesía del mar había contribuido enormemente al restablecimiento de sus fuerzas y vigor, y que ya se siente completamente sano. Se dirige a Sorrento y espera regresar a los Estados Unidos en el próximo otoño, para cantar durante esa temporada.

### OTRA CORONA AL SOLDADO DESCONOCIDO

PARIS.— Agencia Havas.—El nuevo Ministro de Bolivia, rodeado por los miembros de la colonia de su país, depositó una corona sobre la tumba del soldado desconocido, "símbolo de los héroes de la gran guerra que cayeron en defensa no sólo del suelo patrio, sino de los sagrados derechos de todos los pueblos."

El Ministro se inclinó ante la memoria de todos los que sucumbieron por la gran causa de la civilización, rindió homenaje a su generosidad sublime y expresó el deseo de que todos los pueblos se unan en lo futuro dentro de la tolerancia, el amor y la sabiduría y vivan en paz inquebrantable.

## Zapatillas para Baile Sauma e hijos

## Rachas de Siquirres

Comentando y comparando

Junio 17 de 1921.

Según el comentario del Corresponsal limonense del diario La Tarde, edición del 15 del corriente, resulta "cosa curiosa" en estas latitudes la protesta agresiva contra los vicios, si bien es cierto que no ha sido asunto ignorado la existencia de garitos a pleno sol y con la participación de "todos" los siquirreños y domiciliados en el lugar. De este cargo gratuito y en honor merecido de los que iniciaron la campaña con resultados satisfactorios que ya se palpan, debo decir al citado Corresponsal que ya en Siquirres no se juega. Para estos repudios hubieron elementos con autoridad moral suficiente, que lograron lo que otras poblaciones no han podido, inclusive las ciudades con todo y sus regimientos de policía.

Pero está de Dios que nada debe haber armonizable en este pícaro mundo: si se hacen las cosas bien, resultan mal enderezadas para algunos comentaristas, y si torcidas, pega el grito en el cielo la otra porción humana.

Como lo oyen, lectores: según

las teorías del aludido Corresponsal porteño, hay que tender siempre a mantener las llagas en pública exposición, porque todas han sido narices en derredor de la lacra infecta. ¡Aviados estamos! Siendo así nuestro sedudo escritor, corresponsal de la prensa en Puerto Limón, de fiesta deben estar los asimilados a la llaga o los que ponen en práctica pecados de mala ley, porque siendo costumbre inveterada entre los del patio, no hay que quejarse de lo que ha existido siempre a vista y paciencia de gordos y flacos, grandes y pequeños.

Y ahora, en gracia a la admiración del Corresponsal de La Tarde, cante himnos de triunfo la aprovechada tahurería, porque ya está resuelto el problema del silencio ante los desbarajustes morales de un pueblo; cámbiense las herramientas por el churuco y hagamos sentir de nuevo el manotazo del barajo en las anchas espaldas del tapete, que arrinconado no sufre ha días las mortificaciones de la complicidad.

A jugar, muchachos! Tiro a la más JUPONA.

ASERRADEROS  
TRACTORES marca "FRICK"  
MOTORES fijos y portátiles, etc

La excelencia de los productos "Frick" está reconocida universalmente. Sus ASERRADEROS están provistos de avance variable y mecanismo de retroceso rápido.

Se fabrican de materiales seleccionados cuidadosamente. Más de 10,000 vendidos en los Estados al Este del Mississippi. Se consideran plazos liberales para el pago a firmas reputadas.

BRAMLEY, HERNANDEZ & CO., INC.  
Agentes exclusivos para Centro América

Oficinas provisionalmente: Altos de "La Perla" frente al Banco de Costa Rica. Escribanos solicitando informes.

# Avisos Económicos

**TARIFA.** — 20 palabras o menos, ₡0.75 por inserción. Exceso. — 3 1/2 céntimos por palabra e inserción. **PAGO ANTICIPADO.** No se admiten inserciones alternas.

**SE VENDE** un juego de muebles de sala, de 8 piezas, y precio de oportunidad. Informe 150 vs. al Este del Almacén de Robert, Martínez Hermano.

**ALAMBRE** para cercas, gramapas, hierro para techos, hierro liso, clavos, hachas, cuchillos, machetes, palas, picos, macanas; surtido completo, donde T. Assmann, frente al "Carmen".

**KINDERGARTEN** de Ida Rudín. Ya comenzó el curso; horas: 7 1/2 a 10.10, en la Escuela Julia Lang. Recibe aún alumnos. Precio: ₡ 7.00 mensuales anticipados.

**VENDEMOS:** Un escritorio de Tenedor de Libros y banco. Una prensa de copiar grande. Una máquina de escribir Underwood grande, una silla giratoria, un reloj. Compañía Nacional de Seguros.

**DE OCASION:** una máquina SINGER, un juego de muebles estilo "Misión" y una cocina eléctrica, todo en completo buen estado. Joaquín Escalante, 25 varas al Este de La Industria.

**AUTO-FORD.** Turismo 5 pasajeros en muy buen estado se vende en ₡3.000-00. Referencias Apartado 155, San José.

**APARTAMENTO DECENTE** en alquiler para caballeros, amueblado. Consta de sala, dormitorio, comedor, buen baño, inodoro, corredor y jardín. 7ª Avenida Norte. San José, 15 junio de 1921 Gerardo Castro.

**SE VENDE** una dinamo nueva Chandeyson Generator 4 K. W. 125 Volts, 32 A., 1440 R. P. M. y reostato. — Alberto Fait — Puntarenas

**QUIERE USTED** vivir a gusto? Vendo mi finca en Heredia. 800 varas al Noreste del Parque Central. Se llega en automóvil; 8 manzanas, café, caña, potrero y árboles frutales extranjeros. Agua en abundancia. Con casa, buen galerón y luz incandescente. Un patio de Beneficio en buen estado. Aguas inmejorables. 800 varas al Noreste del Parque Central. Con casa y terreno sembrado de caña. Casas en el Centro. Entenderse con Rogelio Bernini.

**AUTOMOVIL SEDAN,** Ford totalmente nuevo, se vende en Cartago. Puede verse con Tobías Solano. Gran oportunidad para el que desee tener un carro lujoso y fuerte con poco dinero.

**BOARDING HOUSE** situado esquina opuesta a la Comandancia Plaza, en Puntarenas. Buenas viandas, excelentes camas. Precios moderados. Atilia de Espinach.

**A LOS AMBULANTES** y pequeños comerciantes se les venderá por cortes y yardas sueltas, a precios de almacén en la TIENDA MADRIGAL, 35 varas al Norte de la Botica Oriental. — Ramón Madrigal e Hijos.

**DE SEGUNDA** mano compro un quebrador de café. Tamaño y fábrica cualquiera. Informes por escrito a este Diario.

**SEÑORITA MECANOGRafa,** que tenga buena letra. Principalmente que desee aprender y adelantar. Dirijase a este Diario para informes.

**VICTORIA ECHEVERRIA G.** se hace cargo de todo trabajo manual, como filete, bordado, etc., y da clases a domicilio: Apartado No. 428.

**MARIANO STRUCK** tiene una gran existencia de CAL de CONCHA, LADRILLOS de todas clases, PIEDRA, ARENA, etc... Fábrica de PUERTAS y VENTANAS. Instalado en su propio local 250 varas al Sur de la Catedral. Teléfono 1539.

**MANTECA DE CACAO.** En el Grano de Oro, frente al Colegio de Señoritas, al menor precio. Ismael Herera T.

**TENEDOR DE LIBROS** práctico ofrece sus servicios en cualquier ramo o también como Cajero. Informes en esta oficina.

**UN RELOJ** de oro con monograma A. R. V.. Una Victrola con 25 discos. Una Victrola grande con 135 discos, se vende. Av. 6a. calles 8a y 10. Teléfono 842.

**BARATILLO.** Cobijas, valen ₡ 7.00. Vendo a ₡ 4.50. Aaron Asch. Lado Palacio de Justicia.

**CLAVES TELEGRAFICAS** de Lieber. A. B. C.; Bentley; Western Unión; últimas ediciones de cinco letras; se encuentran en la Librería Lehmann.

**VENDO,** por encargo de mi hija Adelina, señora de don Vidal López, varias piezas y casas de habitación en San Pedro de Montes de Oca. Producen buena renta y están situadas a doscientas varas al Este de la Iglesia, Calle Real. Infórmese con José María Muñoz, en su casa de habitación en San Pedro.

**COMERCiantes:** Ganga, vendo por docenas, cobijas. Aaron Asch. Al lado Palacio Justicia.

**EL MEJOR** lote esquinero que existe en San Pedro de Montes de Oca y que consta de 921 varas cuadradas, se vende muy barato. Esta Administración dará informes.

## Al autor del Himno Nacional Manuel María Gutiérrez

Un hermoso busto en bronce en el cual se destaca la inmortal figura del noble hijo de la ciudad de Heredia, Manuel María Gutiérrez, autor de la música del Himno Nacional, ha sido puesto en manos de los señores miembros que integran la Comisión.

Este busto ha sido hecho por artistas nacionales, en los talleres de los señores Martín y Medina, a quienes felicitamos por el valioso trabajo de arte que han presentado a la Comisión Organizadora de los festejos que han de verificarse en los días del Centenario.

Paraguas — Paraguas  
Acaba de recibir de algodón, finos, la Paragüería la Japonesa a precios bajos.  
**MANUEL REGO**

**GIROS SOBRE NUEVA YORK**  
y Moneda Americana

Compran y Venden  
**ATMELLA HERMANOS**  
Tel. 447 SAN JOSE Ap. 14

## AL ALMACEN SASSO

Acaba de llegar:  
**GENERO DE YUTE (gangoche)**  
**CAÑAMO FLOJO PARA COSER SACOS**  
Sombreros Peruanos, de Palma, etc., etc.  
Teléfono 121 FRENTE AL BANCO DE COSTA RICA Apartado 186

**ALMACEN SASSO**

## Zapatería Española

DE JOSE GIRALT. — CARTAGO, C. R.

Avisa a sus clientes y al público que ha rebajado considerablemente sus precios en calzado fino.  
Compra cueros verdes a ₡ 8.00 y secos a ₡ 15.00, el quintal

## A nuestros Agentes y suscritores

Suplicamos se sirvan tomar nota de que toda correspondencia para este Diario debe venir dirigida al DIRECTOR DEL "DIARIO DEL COMERCIO"

Administración.

## DEPOSITO DE MADERAS "EL COYOLAR"

— STRUCK & ALVARADO —  
FRENTE AL HOTEL WASHINGTON  
Calle Central Sur - Teléfono No. 539 - San José, C. R.

## El baile de las aldeanas, el viernes en la noche

En casa de doña Rosa Cañas de Young y de su bella hija la señorita Claudia Young, se efectuó el viernes un baile que resultó fuera de todo elogio, por lo animado y alegre: fiesta social de imperecedero recuerdo fué esta, donde la juventud y la alegría, hadas protectoras de la felicidad se dieron cita para encantar durante unas horas a los invitados. Las lindas concurrentes se presentaron en una decoración de original belleza, ataviadas con típicos trajes de aldeanas.

Damos la lista de las señoritas, bellísimas muchachas por las que muchos de los pollos asistentes se hubieran vuelto instantáneamente aldeanos:

Sarita Maduro, Rusa.  
Dudú Maduro, Veneciana.  
Violeta Maduro, Portuguesa.  
Susana Castro Dobles, Aragonesa.  
María del Socorro Castro Dobles, Holandesa.  
Adelina Castro Dobles, Irlandesa.  
María Cañas, Italiana.  
Anita Cañas, Alsaciana.  
Claudia Young, Andaluza.

Chalía Oduber, Portuguesa.  
Flora Sáenz, Española.  
Amelia Sáenz, Española.  
María Luisa González, Holandesa.

Lilium Bolandi, Aldeana.  
Gilda Beer Sáenz, Pescadora.  
María Charpentier, Aldeana.  
Idalie Charpentier, Guatemalteca.  
Margarita Ortiz R., Portuguesa.

Señoritas que asistieron sin traje de fantasía:

Cristina Mora, Isabel, Emilia y Angela Aguilar E.

Asistieron también las estimables matronas siguientes:

Señoras: doña Rosita de Young, doña Rosita de Bolandi, doña Eloisa de Oduber, doña Celina C. de Peralta, doña Anita de Charpentier, doña Julia de Aguilar, doña María Cristina de Gurdian, doña Luisa de Sáenz, doña Marina S. de Güell.

La orquesta, a cargo del profesor don Ricardo Jiménez, estuvo como era de esperarse, a la altura de las circunstancias.

Los concurrentes, agradecidos de las exquisitas finezas de las estimables dueñas de la casa, se retiraron llevando un hermoso recuerdo de horas dichosas y deseando que estas fiestas se repitan para regocijo y contento de todos.

## ARROZ Y MANTECA DEL SALVADOR

Tengo en grandes cantidades y vendo a los precios más bajos de plaza al por mayor y menudeo.

Garantizo buenas clases y regulares.

**MIGUEL ARMIJO**  
Las Olas

## Los menores de edad en las taquillas

Hemos visto con desagrado, que en las pulperías y taquillas, y hasta en los billares se pasan los menores de edad las horas enteras charlando, sin que los dueños de esos establecimientos, les llamen la atención.

La policía debe vigilar muy bien y castigar muy severamente a los pulperos que permiten estas incorrecciones, pues esto es un veneno para la juventud que se levanta, pues están recibiendo malos ejemplos de los ebrios y de las personas que frecuentan tales establecimientos.

## Nuestro taller de fotograbado

está nuevamente en posición de hacerse cargo de toda clase de trabajos de fotograbado. Fotografías, Reproducciones, Placas, Rótulos en metal, Facsimiles, etc. etc.

**PRECIOS ECONOMICOS Y TRABAJO BUENO**

Encargue sus trabajos en nuestro taller.

"DIARIO DEL COMERCIO"

Segundo Piso de "La Alhambra".

## ALMACEN DE RAMON MADRIGAL E HIJOS

Sacos finos para Café oro

Gran realización de Corses averiados

## Imprenta María v. de Lines

Se imprime toda clase de fórmulas, esquelas, tarjetas, folletos, revistas, talonarios, carteles, etc.

**GRAN RAPIDEZ - PRECIOS MODICOS**

Teléfono número 255 - Apartado número 101

"LA GEISHA"

CONFITERIA Y PASTELERIA  
GRAN SURTIDO DE CONSERVAS Y LICORES

GIRALT & H<sup>NOS</sup>

"LA FERIA"

GRAN CAFE RESTAURANT

Concierto todos los días. Esmerado servicio

Noticias de nuestro servicio exclusivo

Viene de la Primera Página

por la Junta de Embarcadores. Se cree que con tal acuerdo terminarán las presentes dificultades y terminará la huelga que está causando daños al desarrollo comercial de los Estados Unidos.

WASHINGTON, 18. — El Embajador japonés envió un mensaje de simpatía a la Asociación de Pioneers de Prescott, Arizona, a consecuencia de la muerte del único sobreviviente que quedaba

de los individuos que componían la expedición del Comodoro Perry al Japón.

WASHINGTON, 18. — El embajador japonés Shidehara y el Secretario Hughes, han celebrado varias conferencias que según se ha podido averiguar, tienden al arreglo de las controversias pendientes entre el Japón y los Estados Unidos.

WASHINGTON, 18. — El Secretario Weeks anuncia que Menoher ha retirado el recurso que

hizo pidiendo el retiro de Mitchell, del puesto de segundo jefe del servicio aéreo.

SAN FRANCISCO, 18. — El señor Sprohull, Presidente del Ferrocarril Southern Pacific, informa que es materialmente imposible reducir las tarifas del ferrocarril antes que se reduzcan los impuestos y los salarios.

MANCHESTER, 18. — Los trabajadores aceptaron las propuestas de los dueños de telares, terminando así la huelga que hacía algunos días declararon los obreros.

LONDRES, 18. — Chamberlain, leader del Gobierno, dijo hoy en la Cámara de los Comunes: aun cuando no deseo prescribir la acción de la conferencia imperial, creo oportuno indicar de una vez que Inglaterra no puede formar parte de ninguna alianza contra América, que pueda obligarla a actuar en oposición de

WASHINGTON, 18. — El Mayor General Menoher y el Brigadier General Mitchell, Jefe y Subjefe respectivamente de la sección de aviadores del ejército fueron citados a la Secretaría en donde el Secretario Weeks les informó que debiera de eliminarse inmediatamente toda fricción entre los empleados del servicio aéreo. Seguidamente se supo que ambos jefes continuarían en sus funciones en beneficio del servicio, los cuales han ofrecido que no se repetirán las dificultades que los habían distanciado.

WASHINGTON, 18. — El Gobernador Forbes, de Filipinas, ha transmitido un cablegrama al Secretario Weeks para que lo ponga en conocimiento del Congreso, en el cual le trascribe el informe del Mayor General Wood, que dice que el Gobierno filipino se encuentra a las puertas de la bancarrota, y el Secretario Weeks

ha pedido una ley autorizando al Gobierno filipino para aumentar su deuda.

WASHINGTON, 18. — Los representantes de la Junta de Embarcadores y los de la Unión de Maquinistas han llegado a un acuerdo aceptando la rebaja del 15 por ciento a partir del 14 de junio hasta el 31 de diciembre próximo. Igual arreglo se llevó a cabo con los operadores inalámbricos, y se está tratando de extenderlo también a los fogoneros, marineros y cocineros.

NEW YORK, 18. — Hasta la fecha han comprado boletos para la lucha entre Dempsey y Carpentier, como 30 o 35 mil personas, haciendo una venta anticipada de 800 mil dólares. El local puede contener 60 mil personas.

ATLANTIC CITY, 18. — Dempsey ha vuelto otra vez a hacer ejercicios y su principal tendencia ahora es la de desarrollar la velocidad de los golpes para igualar a la famosa rapidez de los puñetazos de Carpentier. Grand Rapids, Bob, Roper de Chicago, de peso fuerte, y Bob Martin, han convenido en boxear aquí esta noche en esta ciudad hasta completar diez rounds.

El ex campeón de peso fuerte Jack Johnson se encuentra en la prisión federal sufriendo la sentencia a que fue condenado por la violación del acta de Mann y saldrá libre el 7 de julio; ha recibido una oferta de 55 mil dólares por dar un boxeo en Jersey City en agosto próximo.

PARIS, 18. — Se ha conferido la Legión de Honor al actor americano Wats Hackent, y la insignia se le colocará en el Ministerio de Bellas Artes en el próximo sábado. Esta es la primera vez que un actor de habla inglesa recibe la condecoración.

BERLIN, 18. — Varios soldados impedidos, asilados en un hospital de Chardjo Tsborg, recibieron orden de retirarse del establecimiento porque jugaban naipes y hacían mucha bulla por la noche, pero ellos han rehusado obedecer la orden y formaron una manifestación por las calles de la ciudad, en donde se representaron con sus muletas unos y otros en sillas de ruedas, y llevaban grandes rótulos protestando contra el Gobierno.

CONSTANTINOPLA, 18. — Según la opinión de los críticos militares, en esta semana quedarán terminados los preparativos griegos para reanudar su ofensiva contra los nacionalistas turcos.

Nuestro Ministro de Marina en el Crucero "Denver"

A la fina y galante invitación del comandante y oficiales del crucero norteamericano, para una recepción de carácter oficial, correspondió el señor Ministro de Guerra y Marina; y en nombre del Gobierno de Costa Rica hizo su visita al "Denver", en compañía del Coronel don Francisco Bonilla, don Horacio Acosta y otras personalidades de la sociedad puntarense.

Cuando el señor Ministro de la Guerra subió la escala del buque, toda la dotación le rindió los honores que le corresponden a su cargo.

Después fueron obsequiados por el señor Comandante y altos oficiales, quienes prodigaron a los señores visitantes todo género de finezas.

Ha sido esta visita una fina y sincera expresión de simpatía al Gobierno de Costa Rica.

Al retirarse el señor Ministro, el crucero saludó con 21 cañonazos.

FABRICA DE JABONES Y VELAS DE ESPERMA  
Teléf. 1372 - San José, C. R.  
25 v. al N. de la Plaza Viquez  
JESUS MARIA CASTRO V.

José Cheng Apuy & Co.  
Almacén de Primera Clase  
El más antiguo de Puntarenas

La mejor  
Fábrica de Siropes y Aguas Gaseosas  
(Establecida en 1907)

NO EMPLEA TAPAS USADAS  
JUAN LUIS CAMPOS  
Teléfono 190 - Apartado 935

CONCIERTOS POR LA BANDA MILITAR

- Misa de Tropa
- 1º.—Peer Gynt. Serie de Orquesta N.º 1. Grieg.
- 2º.—Intermedio Cavallería Rusticana. Mascagni.
- Recreo
- Parque Central a las 17 horas
- 1º.—Dauder. Paso doble español. Lope.
- 2º.—Si yo fuera Rey. Obertura. Adam.
- 3º.—Mistery. Fox-Trot. Johnson.
- 4º.—Los Saltimbanquis. Fantasía. Ganne.
- 5º.—El Oro y la Plata. Vals. Lehar.

El Director, CESAR A. NIETO

TEATRO MODERNO Domingo 19 de Junio

Tres Matinees  
a las 1, a las 2 y 30.1 a las 4 p. m.  
Episodios 10, 11 y 12 de

El disco de fuego

A las 7 p. m., la graciosa comedia

Las BOTAS de doña DOLORES

Noche a las 8 y 30 - Grandioso estreno de la película

La Exquisita Ladrona

TEATRO TEBOL Domingo 19 de Junio

Matinée: la preciosa opereta en 2 actos

El Principe Bohemio

Y la aplaudida zarzuela, Enseñanza Libre

Noche: estreno estreno!!! La soberbia opereta en 3 actos

Las alegres chicas de Berlín

TEATRO ACTUALIDADES Domingo 19 Junio

Matinée a las 2 y 30 p. m.

Maciste soldado alpino

A las 7 p. m. Primera Tanda

El Gavilán y la Paloma, Salustiano y la varilla mágica

A las 8 p. m. Segunda Tanda

El Payaso Drama - El alfiler de Salustiano

Precios por tanda ₡ 0.50 Luneta o Bntaca - Galería ₡ 0.15

Vigor y Vitalidad son Caracteristicas de Hombres y Mujeres en Cuya Sangre Abunda el Hierro Orgánico

Ambos están al alcance de todo aquel que quiere aprovecharse del más reciente descubrimiento de la Ciencia, el "HIERRO NUXADO" que proporciona el elemento que da a la sangre Vigor y Colorido.



Abundancia de robustez suele ser el don de la juventud. Pero la época vigorosa se prolonga según se mantenga la sangre sana y vigorosa, rica en hierro que es el gran elemento regenerante.



Decadencia Prematura no es tanto cuestión de edad como de la condición de la sangre, en que carece de hierro, que es el elemento esencial que la mantiene rica y vigorosa.

La fuerza, el vigor, la vitalidad y la abundante salud dependen del estado de la sangre. El grado con que se gozan estos dones depende de como la sangre lleve el oxígeno vivificante a cada órgano, tejido, fibra y célula del cuerpo y cerebro en la proporción que estos órganos requieren. Si la cantidad es suficiente da por resultado un hombre fuerte, sano y vigoroso, o una mujer hermosa con la atracción y magnetismo de la salud. Si es deficiente, el resultado natural será la debilidad, el agotamiento o constantes enfermedades y la inhabilidad para disfrutar de los gozos de la vida a que todos tenemos derecho. El hierro es el medio para llevar a la circulación el vitalizante oxígeno y falta de hierro en cantidad suficiente es la causa productora del debilitamiento y de las enfermedades.

porque el organismo no puede absorberlo. En el "HIERRO NUXADO" tenemos un hierro tratado por un procedimiento especial y en combinación con otros importantes ingredientes que lo hacen de fácil asimilación en la sangre. De este modo, aquellos que se ven privados por completo de su vigor natural y de la vitalidad que antes poseían, a causa de la escasez de hierro en su sangre, pueden tener ahora una nueva esperanza. Comprando "HIERRO NUXADO" en la Farmacia y tomándolo según las instrucciones, podrán tener en poco tiempo una sangre tan rica, roja y vigorosa como el más sano. Sentirán fortalecerse de nuevo. Y sentirán otra vez la ola de vigor y renovada energía que produce la robustez; sentirán el resurgir de nuevas ambiciones;

verán de nuevo que el color vuelve a sus pálidas mejillas y la brillantez a su mirada. Esto parece casi imposible, pero no hay más que hacer una prueba de dos semanas. Comience Ud. desde luego. Procúrese hoy mismo un paquete del legítimo "HIERRO NUXADO" y siga las instrucciones. Al cabo de dos semanas compare su aspecto y su bienestar con su estado anterior. Quedará Ud. convencido.

HIERRO NUXADO RECHACENSE LAS IMITACIONES

Gran Concurso de Belleza Mundial

LA MAS BELLA MUJER DEL MUNDO

Certamen de la República de Costa Rica organizado por el DIARIO DEL COMERCIO, delegado de los grandes diarios parisienses "La Comedie Illustrée" y "Le Journal".

Voto por la señorita

Provincia de

Recorte este Cupón y envíese a la Dirección del DIARIO DEL COMERCIO, San José, Ap. de Correos "5" o mándelo directamente a nuestras oficinas, instaladas en los altos de "La Alhambra"